

L'ECHOLOCATERRE n° 1 du 9 janvier

Mobilisation générale demain !

Bonjour,

L'année démarre très fort à Rennes avec un appel à manifestation de la part des défenseurs de l'eau ! 56 organisations (57 avec nous) appellent à venir en masse à Rennes ce samedi après-midi, pour montrer au préfet de Région qu'il ne peut pas passer outre la volonté d'une grosse majorité de citoyens qui demandent simplement l'application du SAGE Vilaine. Je vous en ai déjà parlé : ce Schéma d'Aménagement et de Gestion des Eaux du bassin-versant de la Vilaine qui concerne un vaste territoire, après des années de concertation, prévoit l'interdiction d'un herbicide du maïs sur 1,6 % de ce territoire seulement : les zones les plus exposées au ruissellement de ce pesticide jusqu'aux cours d'eau, à partir de 2029 ! Malgré ces restrictions, obtenues par la profession agricole au cours de la construction de ce SAGE, celle-ci refuse mordicus cette interdiction minimale et s'y oppose par tous les moyens possibles. Le lobby a donc fait capoter son adoption en décembre dernier, et c'est maintenant au préfet de trancher. C'est pourquoi il est important de venir en nombre : bien au-delà des habituels militants, cela nous concerne tous ! Car les eaux de surface, par chez nous, sont chroniquement en mauvais état et les poisons employés en agriculture y sont pour beaucoup. La rendre potable nous coûte très cher, sans même parler des organismes aquatiques qui en souffrent aussi...

Rendez-vous à 14 h Esplanade Charles de Gaulle. Merci à tous ceux et celles qui répondront à cet appel !

Rendez-vous demain matin pour notre REPAR'CAFE habituel, au centre Victor Hugo, avec un grand merci aux bénévoles réparateurs, qui se dévouent pour relever des défis parfois bien difficiles !

Je vous adresse tous mes vœux sincères pour une année plus solidaire, plus fraternelle, qui voie s'ouvrir un chemin d'espoir...

Belle fin d'année à vous,

Michèle

www.lescolocaterre.org

AGENDA

VENDREDI 9

18 h au local de SEB 35, SOUP'ACCUEIL : on épingle, on découpe, on fait cuire, puis on déguste ensemble. Les légumes sont des excédents donnés par les Restos du Cœur. Une bonne idée pour les gens qui se sentent seuls ! C'est mieux de prévenir quand on veut y participer : 06 56 88 34 61 ou association.seb35@gmail.com Adresse : 5 Rue de Montauban.	Iffendic
20 h 30 au Montal, TERESA : ce film retrace la vie de Mère Térésa, la religieuse qui, en 1948, a quitté son couvent pour s'engager à fond auprès des innombrables personnes plongées dans la misère à Calcutta. https://www.youtube.com/watch?v=YkcQyF2i8xQ	Montauban

SAMEDI 10

Une fois de plus, il est déconseillé d'aller se balader du côté de Trémelin entre 9 h et 13 h, à cause d'une battue aux sangliers. Pareil pour le bois de Putenoë. Bon, au moins, on est prévenus...	Iffendic
9 h 30 à midi au centre Victor Hugo, REPAIR CAFE des ColocaTerre . Venez nous retrouver à cette occasion, même si vous n'avez rien à faire réparer ! 06 07 15 31 24. 9 h à 11 h 30, c'est le REPAIR CAFE de l'Inter'Val , dans la salle des maîtres au 18 bis, avenue de la Libération à Plélan. Et de 9 h à midi au Pôle socioculturel de La Chapelle des Fougeretz, c'est celui de l'association Colchic 21 . https://colchic21.jimdo.com Plus aucune excuse pour jeter !	 Montauban Plélan La Ch. Des Fougeretz
A partir de midi à la salle des fêtes, FENÊTRE OUVERTE SUR LE VIVANT organisé par l'association SOS Brocéliande. Animations, conférences, stands, repas, buvette, expositions et concerts, Fest-Noz. L'asso s'est créée pour essayer d'empêcher l'extension sur la forêt de l'usine FENETREA, à Beignon, qui fabrique des fenêtres en PVC (l'Echo vous en a déjà parlé). Programme à voir près de l'affiche ci-dessous. Entrée à prix libre. www.sos-broceliande.net	Paimpont
14 h à 16 h au Pôle du Lavoir, ouverture de la recyclerie SECONDE VIE : venez y déposer vos objets en trop, propres, en bon état et pas trop encombrants. Prenez ce qui vous servira dans la limite d'un sac-cabas par famille. Prix libre à partir de 0,50 €. Le lieu se trouve au début de la route de Landujan, il y a un grand parking en face. Contact : seconde.vie-irodouer@outlook.fr	Irodouër
14 h Esplanade Charles de Gaulle pour manifester en défense de l'eau et donc du SAGE Vilaine, torpillé par le lobby agrochimique et soumis au bon vouloir du préfet.	Rennes
15 h place de la République, RASSEMBLEMENT solidaire avec les Palestiniens , pour informer sur la situation réelle en Palestine, dont on parle moins depuis le « cessez-le-feu » alors qu'elle constitue un vrai scandale qui dure...	Rennes centre

16 h à l'Hôtel de Montfort Co, concert du Nouvel An par l'académie Paul Le Flem : des valses, des marches, des airs d'opéra, par un quintette à cordes et piano. Tarif 12 €, réduit 6 €, - de 16 ans gratuit. S'inscrire dès aujourd'hui par mail : contact.academiepaulleflem@orange.fr www.academiepaulleflem.jimdofree.com	Montfort
16 h 30 à L'Antre de l'Eléphant, 2 spectacles pour enfants et tout public. En premier : LE GRAND PETIT CHAPERON ROUGE ! Un personnage conteur vient raconter comme il peut, comme il est, l'histoire du chaperon rouge, qui a grandi, qui est devenue maman, qui a eu un enfant, qui vit maintenant cloîtrée avec son fils dans la peur de sortir de chez elle. Un ogre à la recherche de nouvelles proies pour sa fille a mis hors service le livreur qui leur apportait les vivres pour attirer le grand petit chaperon rouge dans un piège. C'est une histoire sur l'autonomie et l'identité. Comment trouver son propre chemin quand on est presque grand ? À partir de 4 ans et même plus petit, durée 30 minutes, tarif 6 €.	Muël  
17 h 45 : DANS LA BRUME SAUVAGE DE LA FORêt PERDUE , un conte clownesque, absurde, drôle et poétique. Une traversée dans le pédiluve de la vie, avec ses claques d'écume et ses remous intérieurs. Vivien HAUTENAUVÉ déploie une mécanique onirique, faite de poésie raffinée, de blagues bouffonnes, de maladresses précieuses et d'une profondeur précise. Dans cette épopée sylvestre et brumeuse, il nous fait prendre des cerceaux pour des forêts, une serpillière pour une loutre énervée, un morceau de trottoir pour un Olympia, et des bouts de ficelle pour un monde meilleur. Enfants et tout public, durée 60 minutes, tarif 10 €. Tarif spécial pour les deux spectacles : 14 euros. Par la Cie FLOU VARIABLE, en partenariat avec La Loggia. Réservation : contact@lantredelephant.fr ou 07 48 13 03 73 ou billetterie en ligne http://lantredelephant.fr	
18 h à l'Arvor, projection-débat MEDIACRASH : QUI A TUE LE DEBAT PUBLIC ? en présence des réalisateurs Valentine OBERTI (Médiapart) et Luc HERMANN (Premières Lignes). Organisé par la section rennaise d'Amnesty International. Tarif 6,40 €. https://cameras-rebelles.fr	Rennes gare

DIMANCHE 11

RV 14 h salle polyvalente pour une randonnée de 8 km le long de la Rance fluviale avec l'ASPN. La prochaine, en février, emmènera sur la Rance maritime.	St Pern → Calorguen
14 h à 17 h à Quai n° 3, initiation aux jeux de rôles pour tous à partir de 14/15 ans. Pour s'immerger dans l'univers fascinant d'Aria. Apporter de quoi écrire (papier, crayon) et son imagination ! Voilà qui est bien écolo... Gratuit, sur réservation : www.cehapi.org	Montfort
15 h au Korrigan, LE CHANT DES FORêTS, documentaire de Vincent MUNIER. Ce film, tourné dans la forêt des Vosges et un peu en Norvège, célèbre non seulement la nature et ses beautés cachées, mais aussi la patience, l'émerveillement, et surtout la transmission, car on la voit circuler et se construire, avec amour et respect, sur trois générations : Vincent lui-même, son père et son fils. Magnifique et émouvant. Ce film passera le dimanche 18 janvier à 15 h au cinéma de Montfort	Romillé

LUNDI 12

RV 13 h 15 face au local de Familles Rurales pour une randonnée de 10 ou 12 km (au choix) sur la « boucle sud ». Retour vers 18 h. Tarif 2,50 € pour le covoiturage (sauf si vous venez directement à Irodouër, dans ce cas prenez contact pour le lieu de rendez-vous). Adresse : 43 rue de Plumaugat. 02 99 09 53 70 ou asso.st-meen@famillesrurales.org	St Méen → Irodouër
14 h à 16 h à La Canopée, conférence MA MEMOIRE, POURQUOI ET COMMENT LA STIMULER ? Elle introduit un cycle d'ateliers "Entraîner sa mémoire tout en prenant plaisir" qui se tiendra du 26 janvier au 23 mars les lundis après-midi. Inscription pour la conférence : 02 99 06 88 90 ou accueil@linterval.org	Plélan
20 h 30 à La Cane, UN SIMPLE ACCIDENT , film iranien de Jafar PANahi : un homme retrouve par hasard celui qu'il pense être son ancien tortionnaire. Tragique et ironie se mêlent dans ce film poignant, basé sur des faits réels.	Montfort

MARDI 13

10 h 30 à 12 h 30 à Quai n° 3, rencontre des tiers-lieux actuels et futurs , en étudiant l'exemple de celui-ci, comment il est né, comment il fonctionne. Avec Gill, Gilles et Lucie, bénévoles et salariée de Céhapi. Gratuit. S'inscrire sur www.cehapi.org Je participe à cette rencontre, qui d'entre vous voudrait venir aussi ? 06 07 15 31 24.	Montfort
18 h à la bibliothèque, projection du documentaire LA GRANDE HISTOIRE DE LA BRETAGNE par Frédéric Brunnquel, tout public, gratuit. La même chose sera proposée vendredi 16 à 20 h. https://bim-mediathques.fr/muel	Muël
20 h 30 à l'Espace des Sciences, TOUT N'EST PAS FOUTU ! conférence de Laurence HONNORAT sur Hubert REEVES , le célèbre astrophysicien écologiste qui nous a quittés il y a deux ans mais continue de nous éclairer. Gratuit, dans la limite des places disponibles : https://www.espace-sciences.org/rennes/conferences	Rennes centre

MERCREDI 14

14 h à 17 h à la mairie (ou devant), ouverture de la vente des futurs logements en accession aidée qui vont se construire rue du Chanoine-Bouffort : 18 appartements et 3 maisons, du T2 au T4. Grâce à ce système, on peut devenir propriétaire progressivement, et les prix sont inférieurs à ceux du marché immobilier. En principe, ces logements répondront aux dernières réglementations thermiques. Si cela vous intéresse, n'hésitez pas à venir vous inscrire. Une autre permanence de Cap Accession aura lieu le mercredi 28 janvier. 02 99 85 99 03.	St Méen
17 h 30 à 21 h 30 à Quai n° 3, soirée JEUX DE SOCIETE , à partir de 15 ans. Apportez vos jeux, ou venez en découvrir de nouveaux ! Gratuit. Mieux vaut réserver sur www.cehapi.org	Montfort
18 h 30 à la fac Rennes 2, conférence L'EXTREME DROITE ET LE FASCISME ISRAELIEN , par Pierre STAMBUL, membre de l'Union Juive Française pour la Paix (UJFP). Comment l'extrême-droite prend-elle le pouvoir ? Organisée par le Comité de vigilance antifa de l'université. Lieu : Bâtiment B, amphithéâtre 8. https://solidaires35.fr/conference-l-extreme-droite-et-le-fascisme-israelien-avec-p-stambul-ujfp-mercredi-14-janvier/	Rennes nord-ouest
18 h 30 au Jeu de Paume, rencontre ÉCOLOGIE, RURALITE, POST-URBAIN avec Noémie CHAILLAN et Guillaume FABUREL. Ils envisagent les ruralités non seulement à l'aune des bouleversements écologiques actuels, mais aussi au travers un prisme politique singulier. <i>Les réalités de la ruralité française vécue par ses habitants, sa faible représentation politique, son invisibilisation voire sa disqualification culturelle et économique, au regard d'une domination sans partage des imaginaires et réalités urbaines.</i> Organisée par le Mouvement Post-Urbain. Adresse : 12 rue Saint-Louis, métro Sainte Anne.	Rennes centre
19 h à 21 h à Quai n° 3, atelier CIRCLE SONGS avec Véronique THOMAS. Mise en disponibilité corporelle, souffle, pulsation-rythme, écoute et justesse, mise en place de circle songs et improvisations. Tarif : 23 € l'atelier. Ils ont lieu une fois par mois. Renseignements et inscriptions : 06 38 78 75 29 ou veronique63.thomas@gmail.com	Montfort
20 h 15 au Cinéma Arvor (11 rue de Châtillon) ciné-débat FORêt ROUGE de Laurie LASSALLE, sur la ZAD de Notre-Dame des Landes. Depuis l'abandon du projet d'aéroport, comment la ZAD se transforme-t-elle ? Un laboratoire de vie, un refuge pour le futur, un lieu où les idéaux se confrontent au réel et à l'Etat ? Lieu : tout près de la gare sud.	Rennes gare

VENDREDI 16

17 h 30 aux Champs Libres, JOURNALISME ET INDUSTRIE AGRO-ALIMENTAIRE avec les journalistes indépendantes Morgan Large et Nolwenn Weiler, animée par Marie Barbier, journaliste à la revue féministe La Déferlante.	Rennes centre
A partir de 18 h 30 à Quai n° 3, soirée SLAM TARTINES : comme chaque fois, ça commence par un atelier d'écriture, ça se poursuit par des dégustations de tartines (à partir de 19 h), avant que les slameurs viennent au micro (20 h 15) pour faire jaillir jusqu'à nos oreilles ce qu'ils ont sur le cœur ! Certains ont bien du talent... Animé par Malice et Mellow Man. Accès libre, boissons et tartines payantes. www.cehapi.org	Montfort
A partir de 18 h 30 au BAM, FEST NOZ de solidarité avec les Palestiniens . 18 h 30 : apéro dinatoire musical. 20 h 30 à minuit 30 : fest noz avec le Quintet Hamon-Martin et des couples de sonneurs/chanteurs. Entrée à prix libre, au bénéfice des réfugiés palestiniens à Rennes. Appel à bénévoles pour l'organisation générale de la soirée, et pour réaliser des petits plats (dépôt dans l'après-midi au BAM). Si vous êtes volontaire, inscrivez-vous ici : https://beta.framadate.org/polls/36fe05b9267fa5cc9adc Adresse : 2 rue André Trasbot (Cleunay).	Rennes ouest
20 h à la bibliothèque, projection du documentaire LA GRANDE HISTOIRE DE LA BRETAGNE par Frédéric Brunnquell, tout public, gratuit. https://bim-mediathques.fr/muel	Muël

SAMEDI 17

10 h à midi au local de SEB 35, permanence dédiée à l'aide administrative, informatique... Apportez une clé USB éventuellement, ça peut servir. Adresse : 5 Rue de Montauban. 06 56 88 34 61 ou association.seb35@gmail.com	Iffendic
20 h 30 au château du Lou, carte blanche à D-FRAK, électro-world-déjanté . C'est brut, ça se danse, c'est un bon petit dé foulement et une invitation au lâcher-prise. Avec Sonia Frioux pour les textes, chant lead et synthé, et Florent Geffroy Rescan au cavaquinho, saz, machines, synthé et chœurs.	La Chapelle du Lou du Lac

DIMANCHE 18

14 h à 19 h salle des Fêtes, FEST DEIZ au profit des Restos du Cœur , retenez déjà la date ! Plus d'infos dans le prochain Echo.	Montauban
---	-----------

INFOS LOCALES

Une gazinière pour 40 euros	Une gazinière est à vendre à Iffendic pour la valeur de la bouteille de gaz, soit 40 € : pour tout renseignement, s'adresser à Gwenaëla au 07 50 52 58 18
-----------------------------	---

Un vœu réalisé !	Une bonne nouvelle : la ligne de cars 519 qui relie St Pern à Rennes s'arrête désormais à Landujan, devant la salle polyvalente. Quatre arrêts le matin, entre 6 h 37 et 13 h 41. Et cinq l'après-midi pour revenir de Rennes, entre 13 h 24 et 19 h 44. Les ColocaTerre avait déposé cette suggestion (entre autres) lors de la consultation de la ComCom sur les mobilités, à l'automne dernier. Voilà qui fait plaisir !
Questionnaire en vue du tiers-lieu des ColocaTerre	Nous sommes toujours décidés à ouvrir un tiers-lieu à Montauban, même s'il n'est pas facile d'obtenir un local. Les futurs bacheliers SAPAT du lycée La Providence nous aident dans ce projet. Ils ont mis en ligne un questionnaire destiné à recueillir les attentes des habitants, par rapport à ce que notre association a envie de proposer. Nous avons déjà une quarantaine de réponses. Si vous avez cinq minutes, merci de cliquer sur le lien pour y répondre : https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSebOF-4Glo1OXZgglWNkksfTD-1063K7mPbDObVBN1uUsHxg/viewform
Devenir membre du Conseil de Développement	Basé à Montauban, le Conseil de Développement du Pays de Brocéliande regroupe des habitant.e.s et des représentant.e.s d'associations, de secteurs économiques du territoire, ce qu'on appelle la « société civile ». Il se réunit régulièrement pour réfléchir aux politiques publiques locales et enrichir le point de vue des élu.e.s. Une personne salariée aide cette instance à fonctionner. Ce Conseil se renouvelle dans deux mois. Si vous avez envie d'en faire partie, proposez votre candidature par mail à : conseil.developpement@pays-broceliande.bzh ou en ligne sur https://pays-broceliande.bzh/nouveaux-membres
Prêter à un maraîcher bio de Plouasne	Frédéric GARESCHE a créé il y a trois ans la ferme de l'Eclache, à Plouasne, sur 6 000 m ² . Il y cultive 50 variétés de légumes en bio et fournit l'AMAP de La Chapelle des Fougeretz. Mais il a besoin de monter une serre plus grande pour assurer sa production, et ne dispose pas des 16 000 € nécessaires, une fois déduites les subventions. Pour éviter de passer sous les fourches caudines des banques, il lance un appel à prêt citoyen. Contact : ferme.eclache@posteo.com
Vacances actives en février	Appel à tous et toutes : du 16 au 27 février, chantier participatif de pose de bottes de paille dans les murs d'un futur immeuble passif pour 4 foyers, à Treffendel. Deux formatrices de l'entreprise LES BÂTISSES HEUREUSES encadreront ce chantier, pour lequel il manque encore 2 ou 3 personnes. Il est demandé de s'inscrire pour une semaine complète (du 16 au 20 de préférence, ou du 22 au 27) et pour des journées entières. Tous les repas sont fournis. Si on n'habite pas tout près, des solutions de couchage sont prévues au chaud . Suivre ce lien pour en savoir plus : https://batisseheureuses.org/pose-de-bottes-de-paille-treffendel-35-ille-et-vilaine.html Plus d'infos et inscriptions : Marie au 07 81 41 06 12 ou chantier@manoirdespossibles.fr N'hésitez pas à en parler autour de vous, surtout à des jeunes qui pourraient par la suite, eux aussi, se bâtrir une maison en paille... Pour le confort et les économies à l'usage, il n'y a pas mieux !
Muël : encore une porcherie qui va s'agrandir	Jusqu'au 16 janvier, consultation publique sur le projet de l'EARL LA TOUCHE LEGAULT : augmenter le nombre de porcs et actualiser le plan d'épandage en fonction. Les communes concernées sont : Muël, Bléruais, Gaël, Médréac, St Gonlay, St Maugan, St Onen la Chapelle. Les industriels de la viande et de la charcuterie, comme Even, poussent les éleveurs à produire toujours plus ! Les conséquences sur la vie des paysans, la santé et l'environnement, ce n'est pas leur problème... On trouve les infos sur le site www.ille-et-vilaine.gouv.fr/icpe (choisir le nom de la commune, Muël). Donner son avis par mail à pref-icpe-ep@ille-et-vilaine.gouv.fr en mettant comme objet : Consultation du public_EARL La Touche_Légault_Muel. C'est toujours bien de montrer qu'il existe localement des gens (aussi nombreux que possible !) qui pensent que le territoire appartient à tout le monde...
Gaël : un <i>escape game</i> dédié à Merlin	Les jeux d'énigmes en immersion sont à la mode ! Nous en avons déjà un à St Uniac, au Studio du Faune. En voici un nouveau qui s'est créé à Gaël : le Chalet de l'Enchanteur. Il est familial et on peut même se faire aider en cas de besoin. Contact : 06 81 24 49 54. www.enquetedebroceliande.fr

ACTUALITES

Bruxelles : un cadeau de Noël toxique	Le 16 décembre, la droite et l'extrême droite du Parlement européen ont voté un gros cadeau de Noël pour les firmes multinationales. Il s'appelle Omnibus I, et abolit leur devoir de rendre compte des atteintes aux droits humains, sociaux et environnementaux commises dans les pays où elles font produire. C'était l'un des piliers des « valeurs » de l'Europe : la directive sur le devoir de vigilance . Suivra bien vite, grâce à cette alliance des droites, la fin des réglementations protégeant l'environnement ! En savoir plus : https://reporterre.net/Avec-le-soutien-de-l-extreme-droite-l-Europe-met-a-la-poubelle-ses-exigences-envers-les
Voiture autonome : fumisterie !	Le 20 décembre, à San Francisco, une panne de courant géante a plongé dans le noir une grande partie de la ville. Entre autres conséquences, les véhicules autonomes se sont arrêtés net, incapables de se passer des feux de circulation. D'où la formation de méga-embouteillages... Quel progrès représentent ces voitures autonomes, je vous le demande ? Elles ne réduisent pas l'emprise de la bagnole en ville, ni l'empreinte écologique de celle-ci, elles permettent aux personnes transportées de travailler comme au bureau tout en se déplaçant (burn-out assuré !) et voilà qu'elles plongent les habitants en pleine dystopie...

Des cadeaux à éviter	Bon, là c'est un peu tard pour les cadeaux de Noël ou les étrennes. Mais vous aurez d'autres occasions d'offrir en 2026, et il vaut mieux être un peu circonspect : saviez-vous que les coffrets-cadeaux Smartbox appartenaient au milliardaire Pierre-Edouard STERIN, qui ne cache pas sa volonté de favoriser l'arrivée au pouvoir de l'extrême-droite ? Surfant sur la vague verte, il propose des séjours dans des éco-lieux... dont les initiateurs tombent des nues en apprenant ces accointances ! https://reporterre.net/Cabanes-et-nuits-insolites-ces-lieux-nature-genes-de-figurer-dans-les-Smartbox-du
L'Echo est tombé dans le panneau !	Un <i>mea culpa</i> pour débuter l'année : votre petite gazette s'est fait avoir ! Eh oui, en faisant un commentaire positif au sujet du loup végétarien d'Intermarché, l'Echo a tout simplement occulté le fait que ce loup se met à manger du poisson, pour se faire accepter par les bêtes de la forêt. Déjà, on peut s'étonner du fait que les poissons ne soient pas considérés à l'égal des autres animaux... Il est vrai que ces séquences poissonnières n'apparaissent dans le dessin animé que pour un temps très court : on pourrait presque parler d'images subliminales, de celles qui nous influencent sans qu'on soit conscient de les avoir vues. Mais surtout, cela stimule la consommation de poisson, sachant qu'Intermarché est propriétaire de la SCAPÈCHE, une entreprise qui en prélève d'énormes quantités, sans beaucoup de scrupules et sans respecter les fonds sous-marins. C'est, entre autres reproches, ce que dénonce l'ONG BLOOM, qui a déposé une plainte pour publicité mensongère auprès de l'Autorité de Régulation Professionnelle de la Publicité. En savoir plus : https://bloomassociation.org/bloom-porte-plainte-contre-la-publicite-mensongere-dintermarche-dite-du-loup-mal-aime/ Et à propos de pêche... voir ci-dessous !
Installer des petits pêcheurs soutenables	Vous connaissiez déjà Terre de Liens, qui collecte des fonds auprès des citoyens pour acheter des fermes et y installer de nouveaux paysans qui cultiveront en bio (nous en avons un exemple à Boisgervilly, ferme de La Ruée). Un pêcheur finistérien et militant écologiste, Charles BRAINE, a eu l'idée de faire la même chose pour les bateaux de pêche. Il dénonce le système pervers qui a cours aujourd'hui, empêchant des jeunes volontaires pour ce métier de s'installer dans de bonnes conditions. Il a donc créé Mer de Liens , et fait appel à un financement du public pour acheter un premier bateau : https://mers-de-liens.org



FENÊTRE OUVERTE SUR LE VIVANT PROGRAMME

12:00 Accueil du Public restauration et buvette

Expositions Photographies Nature Oiseaux et Libellules de Bernard SCHMITT et Anne-Sophie SALMON



14:00 LES RAPACES, mieux les connaître pour mieux les protéger grâce à Anne FREUDIGER et Laurence accompagnées de Geneviève à la Poésie (1h)

15:00 Conte « L'arbre aux deux branches » par Geneviève (30min)

16:15 Phytosociologie « principes, méthode et applications d'une science à part entière » par Gwenhaël PERRIN suivis d'un échange (45 min)

17:30 Entomologie « Le monde des insectes polliniseurs » par Maël (45 min)



19:00 Restauration et Buvette

20:30 Hazel Imrama et sa troupe danseront pour honorer cette nature qu'elle aime tant.

21:00 Concerts

Myrddin,
Maël/Roxane
Vincent
Camille/Romane
Le duo Garrin/Denancé

« La démocratie participative locale, c'est vous ! »



APPEL À PARTICIPATION

Venez rejoindre le
CONSEIL de DÉVELOPPEMENT
du Pays de Brocéliande !

Assemblée citoyenne indépendante
composée d'habitant·es et de représentant·es
de la société civile

**MOBILITÉS • HABITAT • ENVIRONNEMENT
SANTÉ • ÉCONOMIE • DÉMOCRATIE...**
Contribuons collectivement à enrichir
les politiques publiques locales.



Proposez votre candidature !

Du 15 novembre 2025 au 25 février 2026
Informations et formulaire de candidature en ligne sur
<https://pays-broceliande.bzh/nouveaux-membres>
Ou flashez le QR code

CONTACT : conseil.developpement@pays-broceliande.bzh



POUR PROTÉGER L'EAU, NOTRE SANTÉ, NOTRE DÉMOCRATIE

**TOUTES
ET TOUS
DANS LA RUE
À RENNES !**

LE 10 JANVIER - 14H
ESPLANADE CHARLES DE GAULLE

L'eau, un besoin vital

Chaque citoyenne et citoyen a un besoin vital d'eau potable. Notre santé, celle des animaux, de nos sols et de notre environnement, mais aussi celle des collectivités et des entreprises de nos territoires en dépendent.

Un grave déni démocratique

Le 11 décembre dernier, la démocratie a été bafouée. Sous la pression de la FNSEA, des Jeunes Agriculteurs et de la Coordination Rurale, le Préfet a annulé la réunion de la Commission locale de l'eau du bassin de la Vilaine.

Alors que **seules 8 % des rivières du territoire sont en bon état écologique**, l'annulation de cette réunion a empêché le vote du nouveau Schéma d'aménagement et de gestion des eaux (SAGE) de la Vilaine qui prévoit notamment d'encadrer l'usage des herbicides, de mieux protéger les zones humides et de limiter l'artificialisation des sols. Des mesures réalistes, nécessaires et attendues.

En refusant l'adoption du SAGE, la FNSEA et ses soutiens continuent de défendre un modèle d'agriculture chimique qui épise les sols, pollue les eaux superficielles et les nappes phréatiques et **met en danger la santé des agriculteurs eux-mêmes**. Plus grave encore, le Préfet, censé garantir l'intérêt général, a choisi de s'aligner sur ces positions, trahissant la mission de l'Etat : protéger le bien commun, et non les bénéfices de l'agro-industrie.

Il est temps d'agir !

Nous refusons ce déni démocratique. Nous refusons que la volonté citoyenne soit écrasée par la peur et les menaces. Nous refusons que notre eau, notre santé et notre avenir soient livrés aux intérêts privés. Il faut agir maintenant, avec des décisions courageuses, à la hauteur de l'urgence sanitaire, écologique et agricole !